LÍNEA DE TIEMPO DEL TENIENTE HUGO ORTIZ GARCÉS

Por general Oswaldo Moreno Actualizado al 02 de agosto de 2022

- 1. Su nombre completo fue: Hugo Oswaldo Ortiz Garcés.
- 2. Nació en la Ciudad de Guayaquil, un día jueves 5 de agosto de 1920
- 3. Tiene descendencia directa -por el lado materno- con el insigne General Don Francisco Javier Salazar Arboleda, excandidato a la presidencia de la República cuya candidatura era apoyada por el presidente José María Plácido Caamaño.
- 4. Su padre Don Ángel Ortiz Montúfar fue descendiente de los próceres de la Independencia. Nació en Bahía de Caráquez y falleció en Quito a los 48 años.
- 5. Su madre Doña Victoria Garcés Salazar, nació en Ibarra en 1879 y falleció en Quito a la edad de 74 años.
- 6. Tuvo 4 hermanas y dos hermanos: Elisa, Rosa, Lucía, Clara, Ángel y Tomás Ortiz Garcés.
- 7. Vivió su niñez en las ciudades de Riobamba (2 años), Ambato y finalmente su familia se radica en Quito, una vez que en forma lamentable fallece su padre, cuando recién tenía cuatro años de edad.
- 8. Su hermana mayor Elisa cuidó de sus hermanos huérfanos. Pero fue su hermana Clara su segunda madre espiritual. Hugo, vivió su niñez en casa de los esposos Aulestia-Ortiz.
- 9. Hugo Ortiz adoraba a su madre y amaba sobremanera a todos sus hermanos y demás parientes.
- 10. Su hermana Elisa ha escrito: " A menudo era el niño de dulce sonrisa, bullicioso y expansivo que registraba todas las bromas y los juegos de esta edad".
- 11. Al comenzar la Escuela Primaria se matriculó en la Anexa "Leopoldo Chávez" pero después de pocos meses se retiró para matricularse en la Escuela Fiscal de Niños "García Moreno".
- 12. La Secundaria lo realizó en el Colegio "Mejía" de primero a cuarto curso (1931-1935). Mereció las más altas calificaciones.
- 13. En octubre de 1935 (15 años), ingreso al Colegio Militar "Eloy Alfaro" a cuarto curso y recibió cuatro años de instrucción militar (1935-1939), inicialmente en las actuales instalaciones del Ministerio de Defensa Nacional y a partir del año 1937 en el actual Colegio Militar de la Avenida Orellana de la Ciudad de Quito. Nota: En aquellos tiempos al Colegio Militar sólo se podía ingresar a Cuarto Curso.
- 14. "Hugo Ortíz estaba de continuo en primera fila. Se caracterizaba por la nitidez de sus deberes, en la prontitud estudiosa de sus lecciones, en las competencias atléticas, en su disciplina consciente y decidida" decía su profesor y luego diplomático Dr. Miguel Albornoz.
- 15. El día 7 de febrero de 1938, fue designado Brigadier Mayor de la Compañía de Cadetes cuando tenía 17 años de edad-, para el año lectivo 1938-1939, según consta en actas y en el Libro de Calificaciones que lo firma el Sr. Crnl. Enrique Calle, Director de la Escuela Militar y el Sr. Mayor Luis Jácome Chávez, Jefe de Estudios del instituto en referencia.
- 16. El 19 de agosto de 1938, a sus 18 años de edad, asciende al grado de Alférez del arma de Infantería ya que para esa época todos los cadetes pertenecían al arma máter de Infantería y luego se les otorgaba las especialidades de caballería y artillería.
- 17. El 5 de octubre de 1938 recibe la investidura de Bachiller en Filosofía y Letras e inicia su especialización en caballería en el Curso Militar.

- 18. El 19 de agosto de 1939, (habiendo cumplido sus 19 años) se graduó de Subteniente con la primera antigüedad del arma de caballería, perteneciendo a la segunda promoción de oficiales que se graduaron en el Colegio Militar en la Pradera. (El Colegio Militar de la Orellana se creó en el año de 1937). Aquí, prestó el juramento a la Bandera Nacional para defender a su patria con su vida si fuera necesario.
- 19. Su primer pase fue al Grupo de Caballería Nro. 4 "Febres Cordero" (1938-Cuenca).
- 20. Instructor de la pre-militar en donde inculca a los estudiantes de la secundaría el verdadero sentido de los valores patrios.
- 21. Hace un curso en la Escuela de Caballería y retorna a su unidad anterior en la Ciudad de Cuenca. Con su metro setenta centímetros de estatura y su fuerte musculatura era un prodigio para los deportes ecuestres.
- 22. El 24 de marzo de 1941, es dado el pase al Batallón de Infantería Oriental Nro. 13 "Ecuador", cuya sede de Comando estaba en la población de Méndez.
- 23. De inmediato, fue designado Comandante del Destacamento "Santiago", muy cercano a la confluencia de los ríos Santiago y Yaupi, y estuvo al mando de un Clase y seis soldados.
- 24. El día 1 de agosto de 1941, un día antes de su inmolación por la patria, el heroico subteniente Hugo Ortíz, envió un parte militar a su comandante el Sr. Tcrn. Kevin Vacas Torres Yandún y le solicitaba refuerzos:

"Señor Teniente Coronel

Primer Comandante del Batallón No. 13 "Ecuador"

TORRES YANDUN KEVIN VACAS.

El día de hoy, a las seis horas, cinco minutos de la mañana, se oyó en este Destacamento fuego intenso de ametralladoras y fusilería provenientes de Yaupi, lo cual significa que estaban combatiendo. Inmediatamente dispuse que el soldado José Santos Quiñónez, pasara al río Santiago, en la canoa del Destacamento, y fuera por la pica nueva, con dirección a Yaupi, a informarse de la situación. Asimismo, dispuse que el Cabo Primero Julio Jaramillo, con el soldado Molina, se quedaran cuidando el Destacamento, mientras el suscrito con el Cabo Herrera Suárez y los tres restantes soldados, avanzaba en dirección a Yaupi, por la ribera derecha del Santiago.

El fuego duró hasta las seis y cuarenta y cinco minutos de la mañana, después silenció completamente. Avancé hasta el lugar donde el río Santiago se divide en dos brazos, alcanzando a ver a más de 300 metros de distancia y en la orilla izquierda, tropa que no podía se identificada, alcanzando a contar hasta nueve individuos. Supuse que debían ser peruanos, por la observación de las dos canoas que estaban en dicha orilla.

Sin saber ciertamente cuál era la situación y cuál había sido el motivo de la cesación del fuego, y además por la distancia a la cual se encontraba el enemigo, decidí permanecer en actitud de observación. Después de 15 minutos se pudo distinguir que se embarcaban lentamente por la orilla izquierda del río. Resolví entonces continuar avanzando por la orilla derecha del río, con el objeto de llegar resueltamente al Destacamento de Yaupi. Habiendo llegado a la ribera derecha del brazo izquierdo del río, ocupamos lugares adecuados para la observación. La distancia a la cual se encontraba el Destacamento de Yaupi, de nuestra posición, era más o menos de 300 metros. Se observó que en el Destacamento de Yaupi todo estaba calmado y que dos individuos se encontraban en el Puerto. Y que subieron hacia las casas transportando algo. Continuando con la observación, aparecieron soldados, seguramente peruanos, por el uniforme, por los alrededores de las casas, pudiendo contar hasta quince (solo los que fueron vistos). Por todo lo observado, me di cuenta que el

Destacamento de Yaupi había sido tomado por los peruanos. Pensé que hubiera sido infructuosa cualquier acción de fuego contra el Destacamento por lo siguiente:

- 1. No sabía ciertamente cuál era la situación por la que atravesaba el Destacamento.
- 2. La fuerza disponible era de un oficial y cuatro fusileros.
- 3. Había que regresar al Destacamento a mi mando.

A las 12 y 15 p.m., hora hasta la cual permanecimos observando, iniciamos el regreso al Destacamento de mi mando, habiendo en el mismo las siguientes novedades:

- El soldado José Santos Quiñónez había regresado al encontrarse en el camino con el Cabo Segundo Francisco Ballesteros, que venía del Destacamento de Yaupi. No le había informado que dicho Destacamento fue tomado por las tropas peruanas.
- El mismo Cabo Ballesteros había seguido viaje a Méndez antes de que yo llegara.
- El soldado Juan de la Rosa, del Destacamento de Yaupi, se encontraba también presente, manifestando que había logrado retirarse a tiempo.

Después de 15 minutos que hube llegado, aparecieron en la ribera izquierda del río Santiago, dos soldados ecuatorianos, que al ser trasladados a este lugar, resultaron ser los soldados García y Preciado, también del Destacamento de Yaupi. Por informaciones de los tres soldados antes citados, tuve conocimiento de lo siguiente: fueron atacados a las seis horas, cinco minutos, de la mañana, por tropas peruanas en número mayor de 100 hombres, empleando por lo menos 8 ametralladoras. El ataque fue seguramente bien preparado. El fuego había sido intenso.

Se resistieron hasta cuando el enemigo hubo asaltado el Destacamento. El soldado Juan de la Rosa vio caer al soldado Tipatuña y Cisneros, ignorando si habrán sido heridos o muertos. Con respecto a la suerte del resto del personal, inclusive el Subteniente Vásconez, dicen los soldados de Yaupi ignorarlo absolutamente.

El personal que existe actualmente en este Destacamento, es el de: un oficial y 10 de tropa, inclusive el soldado J. de la Rosa, que irá en comisión el día de mañana, llevando este oficio hasta el Destacamento La Unión. El armamento del Destacamento está constituido por un F.A., ZB, de cuyo estado de funcionamiento es aventurado asegurar que esté bueno por la falta de lubricación. Fusiles Mauser en buen estado, 12, fusiles Mauser-Manglicher 2, en mal estado. Municiones no alcanzan a 2.000 cartuchos.

Debo hacer conocer al Comando que la nueva situación ha nulitado el tráfico del correo por Macas a Yaupi-Santiago. Pido que este Destacamento sea reforzado cuanto antes, ya que está expuesto a correr la misma suerte que la del Destacamento de Yaupi.

Sin embargo, su Comandante y todo el personal del Destacamento de Santiago, resistirán hasta el último instante, sean cuales fueren las circunstancias, cualquier acción del enemigo, así fuera con la vida. Solicito al mismo tiempo, órdenes e instrucciones con referencia a la presente situación y a futuras consecuencias.

Honor y Patria

El Comandante del Destacamento

(f) Hugo Ortiz G.

Subteniente de Caballería".

- 25. A las 10:15 horas del trágico día sábado 2 de agosto de 1941, el Subt. Hugo Ortíz recibió tres descargas de ametralladora por orden del Capitán EP Pedro Rivadeneira Rivas.
- 26. Sus últimas palabras fueron: "Un ecuatoriano muere, pero no se rinde" (2 de agosto de 1941)
- 27. Al día siguiente, a las 11:00 horas del 3 de agosto después de ser velados, fueron sepultados con honores militares al mando del Subt. Alberto Vinueza (Comandante del Destacamento de Yaupi), los restos del Subteniente de Caballería Hugo Ortíz Garcés. Fue amortajado en nuestra bandera que flameaba airosa en lo más alto del destacamento. El Subt. Hugo Ortiz y seis de sus subalternos fueron enterrados a la orilla izquierda del Río Yaupi, cerca del destacamento del mismo nombre.
- 28. Sobre esta acción el Teniente Coronel Ángel Duarte, comandante del Batallón No-13 Ecuador reportó lo siguiente:

"El día 2 de agosto y el 3 del mismo mes, sucedió lo previsto, pues los peruanos en número de 300 más o menos y comandados por seis oficiales y guiados por jíbaros traicioneros a nuestra causa y por los espías que fueron devueltos, atacaron sucesivamente los pequeños destacamentos de Yaupi y Santiago y solamente después de una tenaz resistencia y agotados todos los medios de defensa, fueron vencidos dichos destacamentos y ocupados por los peruanos, los que en su atrevida invasión dejaron un saldo de oficiales, de tropa y algunos jíbaros muertos"... "De mi parte acusé la muerte del señor Subteniente Hugo Ortiz Garcés y de seis de tropa, habiendo caído prisionero el Subteniente Alberto Vinueza y tres de tropa"... "Aclaro que el señor Subteniente Ortiz era Jefe del Destacamento en Santiago, y además que no se registró el caso de ningún desaparecido"... "Debo consignar la valerosa actitud del señor Subteniente Ortiz, quien en medio del fragor del ataque, alcanzó a mandar a este Comando el Parte respectivo, con la celeridad del caso, a la plaza Méndez, para luego caer heroicamente acribillado por las balas invasoras..."

- 29. Mediante Decreto Ejecutivo Nro. 113 el Presidente de la República ascendió póstumamente a Hugo Ortiz al rango de teniente.
- 30. Mediante Decreto Nro. ¡572, se le confirió la condecoración Estrella "Abdón Calderón" de Primera Clase.
- 31. Después de 19 años de su gesta heroica, un 26 de febrero de 1960 en el gobierno del Dr. Camilo Ponce Enríquez se decreta la inauguración del monumento en memoria del teniente Hugo Ortiz Garcés en la Av. Marian de Jesús y América.
- 32. Sus restos mortales descansan en el Templete de Héroes del Colegio Militar "Eloy Alfaro" de Quito.
- 33. La Sra. Eco. Fabiola Cuvi Ortiz, actual Directora Administrativa de la ASOCID-ECUADOR, es su sobrina carnal.

Referencias:

- ALBA LUZ MORA, Tnte. Hugo Ortiz Garcés, Paradigma del heroísmo nacional, Síntesis de la trayectoria patriótica de un joven militar; Comisión Nacional Permanente de Conmemoraciones Cívicas, Casa de la Cultura Ecuatoriana "Benjamín Carrión", QUITO -ECUADOR, 2001
- <u>Pérez Pimentel, Rodolfo</u>: <u>Diccionario Biográfico Ecuador, tomo 1 Hugo Ortiz Garcés</u>. Guayaquil Archivado el 10 de diciembre de 2008 en Wayback Machine.
- Avilés Pino, Efrén: Enciclopedia del Ecuador Tnte. Hugo Ortiz Garcés. Guayaquil









SUBT. CAB. HUGO ORTIZ GARCÉS